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身边·家有老兵

9月 15日，首届军民融合金陵论坛在
南京举行，6位来自军队院校和地方相关
领域的知名专家学者汇聚一堂。《经济学
家周报》副主编白卫星在论坛上作了以
“中国国防经济学家群体”为主题的报告。

国防经济是白卫星研究多年的课
题，他和国防经济的渊源，还要从他 31
年前参军入伍时开始说起。

白卫星出身于“经济世家”，父亲在
省财政厅工作，两位兄长都是经济理论
工作者。受家庭环境影响，白卫星从上
中学时就对经济理论研究产生了浓厚的
兴趣。一次，他从参加完一场经济学术
研讨会的兄长那里获悉，我国国防经济
学的研究在 1984年以前还是空白，整整
落后发达国家 20余年。至此，白卫星萌
发了从事国防经济理论研究的念头，甚
至决定为此走进军营。

1986年底，18岁的白卫星从山西省
太谷县入伍，来到宁夏军区原守备三团服
役。在守卫贺兰山的日日夜夜里，在领导
和战友的支持下，他刻苦钻研国防经济理
论，在理论研究方面屡有建树，他利用业
余时间先后写出多篇论文，在专业学术期
刊发表。1988年 3月，白卫星收到全军军
事经济研究中心给他寄来的聘书，特聘他
为中心的研究干事，并邀请他作为全军唯
一一名战士代表，参加4个月后在国防大
学召开的军事经济理论讨论会。

潜心从事国防经济理论研究的白卫
星，在入伍后的4年间结合实践进行探索，
撰写学术论文40多万字，《经济建设与国
防建设的几个战略问题》等多篇论文在《人
民日报》《军事经济研究》等军内外报刊上

发表，成为官兵眼中的“战士理论家”。
1991年，白卫星复员后被驻地宁夏

计委计划经济研究所破格安置。脱下军
装的白卫星仍对国防经济研究念念不
忘，把研究国防经济作为服务国防和军
队建设应有的责任担当和高度的学术自
觉。他在创办《计划与经济》刊物时，就
在刊物中设置了“国防经济”研究栏目，
开创了地方学术期刊常设国防经济研究
专栏的先河。2010 年，他在北京创办
《经济学家周报》，同样为国防经济研究
在版面上留出了栏目位置。在他的建议
下，全面介绍我国经济学发展成果理论
荟萃的《中国经济学发展报告》读本，从
2016年版开始，也专门增加了国防经济
学研究成果的内容。

在致力于国防经济研究的同时，白
卫星把所有的业余时间倾注于对“贺兰
山精神”的弘扬上。虽然在贺兰山当兵
只有短短的 4年，但白卫星从没忘记自
己是一名贺兰山老兵。“在贺兰山当过兵
是我人生中最为宝贵的精神财富，传承
‘贺兰山精神’是我们每一名贺兰山老兵
的使命和心愿。”白卫星认为，要弘扬好
“贺兰山精神”，需要创新方式，通过开办
微信公众号、搜集史料，挖掘退役老兵事
迹等来讲好贺兰山卫士的故事。他还希
望能筹建一个“贺兰山精神之家”，集贺
兰山军事历史文化、老兵回忆录、影像资
料、史物等为一体，让“贺兰山精神”传承
有场地，弘扬有实物，每一个贺兰山老兵
来了都能找到自己的“家”，继续在“艰苦
奋斗，自觉奉献”的“贺兰山精神”感召
下，不忘初心，永葆军人本色。

从“战士理论家”到知名经济学者，退役军人白卫

星致力国防经济研究30余年——

搅动国防经济一池“活水”
■本报记者 马三成

1976年的冬天，我扛着几十斤重的
行李，从家中徒步 50公里赶往成都火车
站，奔赴我的下一个人生目的地：军营。
更准确地说，是西藏军区某边防团。

火车慢速前行，车窗外的景色渐渐
变得陌生。几十个小时后，拉萨站到
了。一下火车，一股冰冷的空气迎面袭
来，穿着部队配发的大好几个鞋码的布
鞋，我的脚冻得发麻。

走了差不多半个小时的泥巴路，来
到路尽头的一个大院。整理完行李，我
们吃上了进藏的第一顿饭。我记得非常
清楚，是辣椒炒猪肉和萝卜炖油渣。那
时能吃上这样的饭菜实属不易，想必是
对我们这群新兵的厚待。

第二天一大早，我们匆匆登车赶往
驻地。在老解放卡车的车厢里颠簸了四
五天后，终于到了驻地军营。下车一看，
我们怀疑自己来错了地方：山坡上森林
郁郁葱葱，山谷间清泉流水潺潺，和我们
想象中的西藏完全不同。

这就是察隅，一个完全不像西藏的
地方。后来我才知道，察隅被称作“西藏
小江南”，我的军旅生活就从这里开始。

我的第二故乡

察隅在哪里？在西藏自治区东南端，
在祖国与缅甸、印度交界的密林深壑中。
因为位置偏僻，交通不便，信息闭塞，那个
年代，当地百姓的日子过得苦巴巴。

这里绵延着数百公里的边境线，我
们边防官兵与当地群众一起，共同守护
着神圣国土，亲如一家。藏族老阿妈阿
姆常会来我们的军营，我特别喜欢她递
过来的热腾腾的酥油茶。听战友们说，
前年驻地下了一场罕见的大雪，住在山
下的阿姆一家被雪崩埋住，阿姆的丈夫
和四个儿女全部遇难，只有阿姆当晚睡
在亲戚家免于遇难。后来，官兵找来木
板制成棺木将阿姆离世的亲人安葬，又
帮阿姆搭建了房屋，全团官兵还凑钱给
阿姆买了生活必需品。阿姆为了感谢官
兵的恩情，时常到军营里来走动，帮大家
洗洗衣服做做饭，我们也会边喝她打好
的酥油茶，边和她聊聊天。她把我们当
亲人，我们也管她叫“阿妈”。

后来，我把阿姆的故事讲给旺堆
听。旺堆是一名孤儿，父母病故，两个哥
哥自小相继夭折。我看着旺堆独自过着
凄苦无依的生活,着实扎心，一有时间就
给他讲解书本上的知识，给他讲山外的
世界。旺堆成了我在察隅第二个最亲的
人，这小子也没让我失望，后来考上了大

学，毕业后又回到察隅当了一名警察。
察隅是我的第二故乡，那里有我的

战友和亲人。

没被遗忘的察隅沟

1978 年 12 月 18 日，十一届三中全
会召开，改革开放的浪潮开始激荡全国，
连如此偏僻的察隅沟都迎来了春风。这
里使用了千年的物物交换方式渐渐消
失，商店和纸币开始出现。我记得很清
楚，1979 年 2 月 18 日，单位配发了建连
以来的第一台黑白电视机。那时，这绝
对算得上是个“高大上”的稀罕物件，电
视机一装好，全连近百人每晚都挤在一
起盯着那个小小的黑白屏幕。

1979年盛夏的一个午后，我们在地
里收土豆，广播里突然传来一个动听的
声音，是邓丽君！整个土豆田里顿时一
片沸腾，很快大家又陶醉在歌声里，几乎
忘了收土豆的任务。邓丽君之前已经红
遍大江南北，但她的歌声晚了三五年才
传进察隅沟。

随着川藏公路的不断修建，内地的
很多新鲜玩意儿也涌进了察隅沟。最受
欢迎的还是报纸书籍和收音机。关于报
纸，那时连队还闹出一个笑话。有个新
兵拉肚子，情急之下把报纸当了手纸用，
后来被发现，不仅写了检讨，还被罚抄了
5遍报纸上的文章。那个年代，一张报
纸可以看上百十来回，等到收存的时候，
已经基本没了“纸样”。

这里的时代节奏一直慢了几拍。但
这一次，改革的春风没有遗忘这座雪域
高原的边城。

那个叫顿珠的信使

1979 年 12 月，我如愿转为志愿兵，
月底被安排到竹瓦根镇日东村附近的驻
地担负为期半年的驻防任务。那里距县
城不足百里，一年中却有 8个月因大雪
封山。不过，日东村村民很少因交通中
断而出现缺粮少药的情况，因为有我们
这群驻防官兵和他们共渡难关，尽己所
能帮他们排忧解难。

年关将近，我把所有对父母的思念
都写进信封，让顿珠帮我带到县城寄出
去。顿珠和他的父亲是那个年代“快递
员”。顿珠是哨所驻地的村民，他的父亲
以前是骡马队的，因为一次事故离世，只
给顿珠留下两匹马。顿珠牵着马走上了
父亲的路，成了村里物品流通的小商
贩。同时，他也是哨所的信使，每次上山
都会给战士们带来远方亲友的问候。

入冬以来，山上连降大雪，下山的路
被大雪掩埋。按照以往上、下山需要的
时间计算，顿珠应该赶回来了，可他的身
影迟迟未出现。村长见天气恶劣，料到
情况不妙，村民和官兵们决定冒着大雪
沿着下山的路寻找。最终，我们在一个
野猪洞里，发现顿珠斜靠在石头上，已经
没了呼吸。他身旁有一堆未点燃的干
柴，上面扔着一盒湿透了的火柴。他的
怀里，紧紧抱着那个破旧的邮包，里面装
着的信件中，有我的家信。

回到哨所，处理完顿珠的后事，我才
找时间读完了那封家信。信里说父亲病
重，要我尽可能回家看看。得到连队的
允许，我匆匆忙忙准备下山。临走时，村

长请来两名骡马队的前辈带我下山，当
晚我们就住在那个野猪洞里。这是我最
后一次离顿珠那么近。

第一次回家探亲

下山后，我换乘开往林芝的铁皮车，
继续着赶往家乡的步伐。尽管川藏线沿
途风景秀美，我却无心观赏。家信寄出
的时间是 1980 年 1月 2日，可整整一个
半月后信件才送到我手中，我担心父亲
的身体状况在这一段时间里愈加恶化。

1700 多公里的路程，经过 9天的辗
转跋涉，我从日东哨所回到了家乡重
庆。4年过去了，眼前的家乡让我十分
不适应，街上出现了揽客的私人汽车、摩
托车，自行车也比我离家时多了许多。
从火车站花 6毛钱就能坐车到家门口，
比起入伍时负重几十斤靠脚力赶火车方
便多了。

之后的年月，我从志愿兵成长为一
名军官，在归家与离家的路途中，眼看着
川藏线沿途从泥巴路变成石头路，从石
头路变成柏油路，川藏线也因此成为我
军旅生涯一个难忘的印记。而 1995年 4
月开通了成都至昌都的航线后，每一次
我回家探亲和妻儿来队，都是单位安排
乘坐飞机往返，愈发快捷。

20多年间，回家的路，越来越“近”了。

今日察隅

2000年清明节那天，我去给阿姆和
顿珠扫墓，也是向他们道个别，年底我就

要转业回故乡了。他们没来得及过上好
日子，阿姆生前没见过轿车，更不知道手
机是什么。而顿珠，如果当时他有一辆
摩托车，也许就不会离世。

临走时，旺堆给我送来酥油和青
稞面。他说：“爸爸！你喜欢喝酥油
茶，回去喝完了打电话给我，我再给你
寄……”尽管平时已经听惯了他叫我
“爸爸”，可此刻这一声“爸爸”，还是融
化了我的心。旺堆是个好孩子，一直
在很努力地学习、工作、生活，但与其
说是我帮助了他，不如说是他赶上了
一个好时代。

离开察隅的 15年里，我无数次想沿
着 318 国道回察隅看看，都因为工作未
能成行，只能在和旺堆视频聊天时多了
解一些。2015年，察隅英雄坡纪念园建
成开园，将散葬多地的 447 名革命烈士
集中安葬。我受邀参加开园仪式，终于
有机会重回察隅。

部队原本安排我从重庆飞到昌都，
我因为怀念川藏线沿途的风景，申请自
驾车前往。儿子带着我开了 3天的车，
沿着川藏线一路前行，眼前尽是平坦宽
阔的柏油路，和当年进藏时坑坑洼洼的
泥巴路相比，真是天壤之别。

进入察隅县地界，一切变得熟悉
起来。山的样子没变，河流的样子没
变，旺堆的踏实诚恳也没变。但是，一
切又不一样了，县城的沿山路已经成
了一条绿色景观路，村庄也变得“年
轻”亮丽，我记忆里的那个察隅已经找
不到了。

开园仪式结束后，我去看望阿姆
和顿珠。从县城到日东哨所修通了
一条公路，骡马队在宽宽的马路和邮
车的轰鸣声中销声匿迹。哨所搭起
了大棚温室，官兵吃上了新鲜蔬菜，
上级配发的汽油发电机和小型水能发
电机能保证全天候供电。官兵还帮日
东村修建了日东鱼水小学，支援村民
日常用电。

在阿姆和顿珠的墓前，我和他们聊
了很多，零零碎碎，有当年的回忆，也有
今天的好光景。我想，他们在天之灵也
会为我们高兴吧。

又过了 1年多，我听旺堆说，曾经大
多深藏在山沟河谷中的察隅 96个行政
村已经全部通了公路。察隅，再也不是
旧文人笔下那个贫困落后的“瘴疠之地”
了。

青山巍巍，绿水滔滔。当春风吹进
这座雪域边城，察隅，离成为真正的西藏
“江南”，定会不远了。

(冉腾飞、周训东整理)

当春风吹进那座雪域边城
——一位西藏老兵眼中的40年变迁

■罗美富

“家里都好，你已经是老兵了，要

多干活，多替领导分忧。”国庆假期，和

老爸通了电话。快挂电话时，我又听

到了这一句熟悉的嘱托。

老爸是1983年入伍的一名老兵，

曾服役于原第27军，入伍第3年随部

队到前线参加了作战任务。我从小受

父亲的影响，大学毕业后也选择了从

军。10月 1日，全军恢复播放作息

号，军号在军营再次响起。“军号一响，

士气高涨”，老爸给我讲过的战斗故事

一下子涌上我的脑海。

当时，老爸所在部队奔赴前线，主

要在山路穿行，从小在平原长大的老

爸第一次见识到山连着山是什么景

象。为了隐蔽行踪，部队只能夜间行

军，老爸和战友们挤在卡车车厢里，车

辆的灯光要全部关闭，只能开一盏防

空用的红色小灯。车辆缓慢行驶在蜿

蜒的盘山路上，不时还会有碎石从山

上滚落，稍不留神就可能连人带车坠

入悬崖河谷。

接到上级命令，老爸所在的连队

要保障一个重点炮击任务。为了确保

通信线路安全，党支部临时组建了一

支架设小分队，老爸就在其中。因为

要避开敌人的侦察，他们选择穿过悬

崖峭壁直插原始森林，这条路虽危险，

但易于隐蔽，与阵地距离也短。

森林里腐败的气味在空气中弥

漫，陡峭的悬崖只能单人爬行通过。

在进入原始森林后不久，小分队误入

雷区。好在同行的战友中有工兵，经

过处理和重新研究路线，小分队摸索

着穿过雷区，终于完成了通信线路架

设任务。

在老爸参战的那个年代，因为通

信方式单一，所以通信枢纽总是成为

敌人攻击的重要目标。一次，老爸所

在连队组织沿路同时埋设七条通信线

路。因为地处山区土质坚硬，大家你

一锹我一镐轮流作业，手上磨出了血

泡，可没人喊苦喊累，血泡被磨破后，

破掉的皮肤和血水粘在铁锹木柄上，

大家仍旧继续作业，拼了命也要修通

线路。

那一年，老爸和战友们平均年龄

才 18岁。54条新通信通道，上千次

战地抢修，他们出色完成了各项战斗

通信保障任务，全排荣立了集体一等

功，他也荣立了个人一等功。

战争结束后，因家中父母年迈需

要人照顾，老爸放弃了保送军校的机

会，在1988年12月退役，投身到祖国

的经济建设中。2017年因企业破产

他下了岗，没几天又响应号召投身到

公益事业中，继续奉献着自己的力量。

老爸珍藏着一套老军装，有时我

回家时他还拿出来穿一穿，每一次都

显得格外自豪。

蹚过历史的河，老爸是在炮火中

成长起来的一代军人。当我也穿上军

装，在军营里听到军号声时，不禁想起

了他的峥嵘青春，想起了和平来之不

易。我想，和老爸有同样经历的前辈

们，每个人一定都有一套珍藏的军装，

一直穿在心上。不论他们现在在什么

岗位，这身军装一定都激励着他们，做

一个对社会和国家有用的人。

上图：作者全家福。
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虽然离开部队已多年，听不到如今
军营重新响起的军号声，但关于军号的
许多往事，还是从记忆深处一下子就浮
现在我的眼前。

1969年 1月，我入伍来到江西省军
区独立师三团。5月底，我从司号员培
训班结业，带着心爱的军号，到二营五
连任司号员。

刚到连队，连里给我买了一个漂亮
的新闹钟。我十分喜欢，还特地请木匠
师傅做了一个精致的盒子，把闹钟放在
里面，并在盒子外面写上“时间就是军
队”六个字，提醒自己要准确掌握全连
的作息时间。每天早上，连队起床前 1
小时，小闹钟会把我唤醒，我先去营房
后面的一座小山上练号，到了起床时
间，我再回到连部门口吹起床号。看到
全连战友在军号的召唤下以排为单位
整齐地奔向操场，我特别开心。连队也
几次让我组织全连战友学习号谱，帮助
大家学会听懂各种号声。连首长还要
求哨兵，听到团部营部的军号声时，要
及时告诉司号员辨听。

我这个司号员的到来，让连队生活
中多了一种声音，军号也让军营生活变
得更加生机勃勃。看我年纪小，几位连
首长对我关心备至，连长毛六元特地交
代负责采购的上士买来白糖和鸡蛋，在
我每天早上练号回来后，冲一碗糖水鸡
蛋给我补充营养。在一个战士一天伙
食费只有 4角 5分钱的上世纪 60 年代
末，这是非常特殊的待遇了。

我在部队服役 6年，当了 2年司号
员，4年司号班长，最难忘的一次经历，
是 1969年吹着军号走过了检阅台。那
一年，江西省要举行国庆 20 周年大型
庆祝活动，省军区安排驻江西各部队的
200多名司号员组成一个方队，参加国
庆检阅。8、9月的南昌，骄阳似火，我们
200多人在南昌市一所放了暑假的学校
里，顶着烈日，冒着酷暑，坚持每天上
午、下午和晚上 3场训练。当时部队没
有夏装，我们穿着长袖军装，扎着腰带，
每场训练下来军装都能拧出水，好多人
脸上晒脱了皮，但没有人打退堂鼓。经
过 1个多月的训练，10月 1日上午，我们
吹着响亮的进行曲，迈着整齐的步伐通
过了设在南昌八一广场的检阅台接受
检阅，是当时所有受阅方队中最吸引观
众的。

1969 年底，江西省军区独立师奉
命调入福建省厦门市，改为厦门守备
区。记得部队刚上厦门岛时，通信条
件较差，连队没有装电话，营部和连队

联系多用军号。司号员吹号进行通信
联络时，有时也会出现差错。一次，参
加过解放战争的老营长王招荣，习惯
性地像战争年代那样，让司号班长毕
家斌吹号调四连连长来营部。没想到
过了一会儿，四连连长张德盛带着全
连跑步来到营部。营长当场问毕家
斌：“让你调四连连长来，你怎么调来
了四连全连？”毕家斌坚持自己没有吹
错号，四连司号员坚持自己没有听错
号。营长也左右为难，还是毕家斌脑
瓜子转得快：“刚才我吹的号，六连司
号员也听到了，把他找来一问就清楚
了。”六连司号员刘永才跑步来到营
部，回答营长的提问：“报告营长，刚才
的号声我听到了，调的是四连连长。”
王营长很生气，对四连连长说：“回去
好好管管你的司号员，连个号都听不
清楚，怎么搞的？”真是难为了四连只
有 16 岁的小司号员，回去后被连长狠
狠批评了一通。

上图：作者当年吹军号留影。

检阅台下，走过一支司号员方队
■张善亮

记忆·峥嵘岁月
那些年，在军营吹响军号③
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